

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Bernardo abad de Claraval, doctor de la Iglesia y fundador de la reforma benedictina cisterciense. Nació en Fontana de la provincia de Borgoña, y á los 22 años de su edad se retiró con treinta jóvenes para profesar la vida monástica, que propagó en muchas partes de Europa escribió y trabajó mucho para la extirpación de las heregias y conquista de la Tierra-Santa. Colmado por Jesucristo y su santísima Madre de celestiales dulzuras, terminó sus días el 20 de este mes del año 1153.

**CULTOS.**—Mañana sábado.—En San Cayetano se dará principio á las Cuarenta Horas, en honra de Santa Juana Francisca Fremiot; siendo la exposición á las seis y media de la mañana. Por la tarde á las siete oracion, estacion y reserva.

En la Catedral se celebrará fiesta en honra de San Bernardo; en el ofertorio de la misa mayor predicará D. Antonio Deyá.

**CORTE DE MARÍA.**—En el Hospital, á la Virgen de Belen.

## CORREO DE AYER.

De los periódicos de Barcelona recibidos por vía de Alcudia tomamos las noticias siguientes:

Madrid 14 de agosto.

A la hora en que escribo no puedo dar noticia circunstanciada de lo ocurrido en el recuento de firmas que tal vez no haya terminado todavía y por lo tanto tampoco puedo anticipar con datos ciertos sus resultados, aunque tengo por probable que estarán en mayoría los interventores ministeriales en todas las mesas, habiendo alguna en que no obtengan ninguno las oposiciones y alcanzando dos los conservadores en las secciones de que constan los distritos de Buenavista y el Congreso y otros tantos los demócratas en el de la Latina y de Palacio.

Claro está que de provincias nada puede saberse todavía y que las primeras noticias telegráficas empezarán á recibirse al entrar la noche. Estas se esperan con ansiedad por los candidatos y con curiosidad por el público que en estas cosas se ocupa, porque como es sabido el resultado de las mesas es dato no sólo importante sino seguro para conocer en su conjunto el resultado que dará la votación del domingo próximo.

Por lo demás, de lo que aquí sucede y de las noticias que de provincias se reciben resulta que el movimiento electoral es mucho más animado é intenso de lo que lo ha sido en las elecciones de todo género, es decir, municipales, provinciales y para diputados que han tenido lugar desde la restauración, y esto sería un síntoma plausible si indicara que cobrando actividad la vida política tomaban parte en ella los que llama la ley con el propósito firme en todos ellos de no aspirar al triunfo de las ideas que representan sino por medios pacíficos y dentro de la legalidad existente.

Un hecho creo notar que señalo por si lo aprecian como yo los que examinan los fenómenos políticos á que asistimos, y es que á medida que se acerca el momento decisivo de las elecciones disminuye la benevolencia que ciertos partidos manifestaban al gobierno. Veremos si cuando se conozca el resultado definitivo de los escrutinios llegan esos mismos partidos á declararse en una hostilidad ardiente, como algunos indicios anuncian; de todas maneras me parece indudable que á partir del próximo día veintiuno del presente mes, la política tomará caracteres y rumbos que convendrá estudiar atentamente y seguir con cuidado, porque quizá no sea del todo regular y ordinario el curso de los acontecimientos futuros.—A

MADRID 15 DE AGOSTO.

En los centros oficiales se recibieron anoche los telegramas siguientes:

Coruña 14.—El ministro de Marina al presidente del Consejo:

SS. MM. continúan sin novedad en su importante salud. Hoy por la mañana han desembarcado y visitado los cuarteles, Torre de Hércules y otros establecimientos, regresando por la tarde á bordo.

Durante el tránsito han sido vitoreados por la población en masa, que no dejaba andar el coche que conducía á SS. MM.

Esta noche hay comida oficial en la «Sagunto», á la que concurrirán todas las autoridades.

Santander 14.—El gobernador al ministro de la Gobernación:

S. A. R. la princesa de Asturias ha estado esta tarde en la playa de Comillas y paseando hasta Sierra.

SS. AA. las infantas fueron como anuncié á V. E. á la cueva de Lidia regresando sin novedad.

San Ildefonso 14.—La camarera mayor de su A. R. al presidente del Consejo de ministros:

S. A. R. la infanta D.<sup>a</sup> Isabel sigue sin novedad en su importante salud.

Badajoz 14.—El gobernador al ministro de la Gobernación:

De Don Benito recibo parte comunicándome haber incendiadas las de esas de Quintos, Molinos Torbiscal, Suertes Romera, Pataquero, Cañadillas, Torrevivas, Torreveroquillo, Matilla, Mata, Rubiana, Encomienda de Castel Moro, Patilla, Vivares, y Ventosa.

En alguna el incendio dura todavía.

El juzgado no descansa en la instrucción de diligencias.

Marsella 14.—El consul de España al señor ministro de Estado:

Durante la corrida de toros españoles se ha incendiado la plaza. El siniestro ha sido horrible, causando en el primer momento ocho muertos y setenta heridos.

Inmediatamente de recibir la noticia me trasladé al sitio de la catástrofe acompañado de las autoridades francesas.

Los toreros huyeron temiendo venganzas.

Los he visto y tranquilizado. He pedido á la policía que garantice la seguridad de los súbditos españoles.

Marsella consternada.

Mañana daré detalles.

Cádiz 15.—El gobernador al ministro de la Gobernación:

El alcalde de La Línea, en telegrama de hoy me dice lo siguiente:

Hacia parte NE. del término de esta villa y sitio nombrado. El Sabinal y Jaral de Carboneras, ha aparecido un fuego como á las tres de la tarde y por efecto del viento E. que reina se ha extendido á mas de una legua próximamente.

La guardia civil ha salido inmediatamente para el lugar del siniestro.

Telegrama oficial de hoy sobre incendios:

Tarragona 15.—Al ministro de la Gobernación el gobernador:

Habiéndose incendiado casualmente la parte de los montes públicos de Vandellós, sale en este momento para este punto un delegado de mi autoridad con fuerza de la guardia civil.

— Parece que el partido liberal-conservador piensa obsequiar con un gran banquete al señor Romero Robledo.

— Dias ántes de comenzar el periodo electoral, aseguramos terminantemente que no habria crisis de ningún modo, y que el gobierno se presentaría á las Cortes como esta constituido.

El *Imparcial* afirma hoy esto mismo.

— En el distrito de Cañete ha ocurrido un alboroto sin consecuencias tristes afortunadamente, pues según telegramas oficiales los amigos del candidato de oposicion han dado vivas, disparado tiros y armado una confusion regular.

— Los liberales-conservadores decian hoy que la ley electoral no debe decirse que es conservadora, porque la redactó una comision de hombres liberales de todos los partidos, y el sentido que más influyó en la ley fué el del respetable político don Augusto Ulloa.

— Anunciase que ya no celebrarán su reunion los federales pactistas de Madrid.

— Dice un periódico que uno de los primeros proyectos que se presentarán á las Cortes, será el de reforma de la ley electoral vigente.

— En una posesion del conocido industrial don Eduardo García sita en la calle de Don Ramon de la Cruz, se produjo un incendio á las dos de esta madrugada. Inmediatamente se constituyeron en el sitio del suceso varios alcaldes de barrio del distrito, y poco tiempo despues las bombas de la villa, cuyos grandes esfuerzos para atajar el incendio fueron inútiles, pues á las dos horas habia sido presa de las llamas la mayor parte de la finca.

A la misma hora próximamente se produjo otro fuego en la casa núm. 8 de la calle de Pelayo, propagándose á la casa núm. 6. Afortunadamente, la pronta intervencion de las autoridades y mangueros del municipio, hizo que el incendio quedase estinguído por completo á la hora próximamente.

— La *Correspondencia provincial*, órgano oficioso del gobierno alemán, resume en los siguientes términos el programa aceptado por los gobiernos confederados para las próximas elecciones del Parlamento del imperio:

«Se trata de realizar la regeneracion nacional y la consolidacion interior de Alemania partiendo de buenas bases económicas; de hacer independiente del extranjero á Alemania bajo el punto de vista económico; de reforzar los recursos financieros del imperio, repartiendo los impuestos de una manera equitativa, de hacer más fácil la recaudacion de los fondos necesarios al Estado, perfeccionando el sistema de contribuciones indirectas y rebajando las contribuciones directas; de aliviar á los municipios de una parte de los gastos relativos á las escuelas, á la asistencia pública, etc.; de proteger la agricultura y la industria; de tomar disposiciones para mejorar la suerte de las clases obreras conforme con los preceptos del cristianismo práctico; en una palabra, de dar á los que son débiles bajo el punto de vista económico la proteccion del Estado que debe comprender los deberes que le impone la moral cristiana y dejar de representar el papel de un vigilante indiferente.»

— Leemos en el *Figaro*:

«Se nos asegura que ayer el Sr. Cougny, inspector de Academia, se ha presentado en la escuela de Santa Genoveva, calle de Lhomond, y ha notificado al señor director una orden del Ministerio que se refiere exclusivamente á esta casa.

A partir del mes de Octubre próximo, no deberá haber un sólo Jesuita en la escuela de Santa Genoveva. No se toma siquiera el pretexto de que existe una Congregación; se persigue á los Jesuitas como individuos.

Un Jesuita no tiene ya derechos de ciudadano, así es que el P. Joubert, conocido en toda la Europa sábia, no podrá ya explicar en su clase.

«¿Por qué esa excepcion arbitraria contra el establecimiento de la calle de Lhomond? Dícese que el señor Julio Ferry está exasperado por los triunfos de la escuela en los exámenes de Saint-Cyr y de la Escuela Politécnica.

¿Pero su rabia se ha de sustituir al derecho de gentes? ¿En virtud de que derecho el ministro puede impedir al director de una escuela libre que elija para profesor á un hombre sabio y honrado, aunque sea Jesuita?»

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 16.—La escuadra Real ha llegado á Carril. Se cree que el doce de setiembre próximo regresará la Corte á Madrid.

Se opida que se disistirá del proyecto de establecer colonias militares en Cuba.



Algunos periódicos alaban la tranquilidad que ha habido en la elección de interventores de las mesas electorales.

En el Consejo de ministros que se celebra en estos momentos, se trata del resultado de la elección de interventores de las mesas electorales en Madrid y en provincias. Se ha confirmado oficialmente que el gobierno tiene una gran mayoría.

Se ha hecho un entusiasta recibimiento á SS. MM. en el Carril.

Continúan los incendios en provincias. Ha regresado el señor Albareda.

SS. MM. han sido recibidos con grandísimo entusiasmo en Padron. En estos momentos hay recepción. Se preparan festejos. Esta noche llegarán SS. MM. á Santiago. Les acompaña el ministro de Estado.

Villagarcía 16.—A las siete de esta mañana se ha presentado á la vista la escuadra Real, fondeando á las nueve. Gran número de botes empavesados han salido á recibir á SS. MM., á quienes han saludado en el muelle las autoridades y la multitud. Las calles de la población están engalanadas. SS. MM. se dirigen en estos momentos á Santiago en medio de entusiastas aclamaciones. Los ayuntamientos de Carril y Villagarcía han ofrecido á SS. MM. levantarles un palacio en estas playas. La escuadra ha estado maniobrando durante la travesía.

Washington 16.—M. Garfield se halla algo mejor y está descansando en estos momentos; pero su irritabilidad gástrica se considera como una gravísima complicación.

Constantinopla 16.—La Puerta Otomana se propone dirigir una comunicación al gobierno francés sobre el comportamiento del cónsul de Francia en Damasco respecto de un soldado turco por no haberle éste saludado. La puerta hará notar que el cónsul no iba de uniforme.

Londres 16.—En la Cámara de los lores el marques de Salisbury se ha mostrado satisfecho de las concesiones hechas por la Cámara de los comunes, añadiendo que aunque no puede confiar que el bill agrario constituya un beneficio para los colonos, espera que no será perjudicial á los intereses de los propietarios, y deja la responsabilidad de él á la Cámara de los comunes. En seguida se ha aprobado el bill tal como se ha recibido de la Cámara de los comunes.

Madrid 17.—La *Gaceta* publica varios Reales decretos de indultos y los nombramientos de tres vocales del Consejo penitenciario y una Real orden dando gracias á D.<sup>a</sup> Catalina Reyes por un donativo de varias obras y de una caja de instrumentos para efectuar amputaciones hecho á la Biblioteca y al depósito quirúrgico facultativo de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Paris 16.—El gobierno ha enviado á los prefectos una circular desmintiendo los rumores sobre movilización parcial del ejército.

Roma 16.—Ayer con motivo de la fiesta de la Asunción gran número de habitantes de Roma iluminaron sus casas. Los agitadores quisieron intentar una contramanifestación, pero lo impidieron las tropas.

Paris 16.—A la reunion electoral tenida en el barrio de Charonne para oír el programa de monsieur Gambetta, asistían unas diez mil personas. A las ocho y media se verificó la apertura, pero por razon de los muchos gritos y del tumulto que se había producido, fué imposible formar la mesa. M. Gambetta quiso hablar, pero no logró hacerse oír, y dando bastonazos sobre la mesa, apostrofó á los que le interrumpían. Solo algunas personas muy próximas pudieron oír sus palabras. Dijo que un puñado de energúmenos habían reducido á la impotencia á las diez mil personas que asistían á la reunion. «Les conozco, añadió, están pagados para ahogar la discusión, y ya que no puedo contestaros, os espero el 21 del actual.» Despues de una lucha de veinte minutos, M. Gambetta se vió precisado á retirarse.

Despues de haber salido de la reunion M. Gambetta, tres ó cuatro oradores quisieron subir al estrado para tomar la palabra, pero los concurrentes se habían marchado, haciendo el vacío en torno de los oradores.

El comité del vigésimo distrito dirigirá mañana una alocución á los electores.

La entrada de M. Gambetta en la reunion fué acogida al principio con aplausos casi unánimes, y se constituyó regularmente la mesa, siendo presidente M. Metivier. El tumulto fué provocado por unos cuatrocientos opositores. Una parte solamente del salon estaba iluminada, lo cual favoreció el desorden. La salida de M. Gambetta produjo en los asistentes gran sensación.

M. Herbert Gladstone, hijo del ministro; ha sido nombrado lord de la Tesorería.

El *Morning Post* dice que M. Dilke ha tenido una entrevista con los señores Menabrea y La Iglesia sobre las indemnizaciones que han de pedirse al

Bey de Túnez por los ingleses, españoles é italianos. Se asegura que ha reinado el más completo acuerdo para el caso de que el Bey contestase que es impotente para arreglar la cuestion.

Marsella 17.—Los muertos en la plaza de toros son 17 y los heridos 250.

## CORREO DE HOY.

Madrid 16 de agosto.

Las últimas noticias recibidas á esta villa referentes á la cuestion electoral confirman las apreciaciones que sobre el particular se hicieron en los primeros momentos. El exámen y recuento de las firmas para la designación de interventores terminó aquí ayer como suelen terminar esa clase de asuntos; el cansancio y el convencimiento de que el estreñar las cosas no había de influir en el resultado definitivo, fué causa de que en los últimos pliegos se procediera con mucha más rapidez que en los primeros, porque no fueron las firmas que contenían objeto de reclamaciones ni protestas. Quedaron, pues, constituidas las mesas de todas las secciones sin que los demócratas hayan alcanzado intervención sino en tres de ellas. Este resultado, previsto desde el principio, confirma los pronósticos que ayer hice acerca del probable que tendrán las elecciones en esta circunscripción; sin embargo, como deseo ser eco fiel de lo que se dice, debo hacerme cargo de la noticia que empezó á circular ayer desde que terminó el escrutinio de interventores, noticia que consiste en que los conservadores aspirarán á obtener además del triunfo de los señores Cánovas y Romero Robledo el de otros dos candidatos de los cuales será el uno el riquísimo capitalista señor Avial y otro aun no determinado, pero de análoga posición social y tambien de gran fortuna.

Para aspirar á este triunfo se fundan en que muchos de los que han firmado los pliegos ministeriales por ciertos motivos no votarán los candidatos adictos garantidos por el secreto del sufragio. Además, esperan que muchos comerciantes é industriales de los que darán sus votos á los señores Rodríguez y Pina Villarejo incluirán en sus papeletas al señor Avial y á su colega por ser tambien ambos comerciantes y capitalistas. No me atrevo en vista de estos nuevos datos á predecir cuál podrá ser el resultado de la elección del día veintuno en esta corte pues aunque sigo creyendo en el más probable el que ayer anuncié, desde el momento en que no se presentan una enfrente de otra dos candidaturas completas puede darse lugar á combinaciones que produzcan verdadera sorpresa. Por cierto que no son las únicas causas de perturbación las que dejo indicadas, pues hay que agregar á ella la propaganda que se hace, aunque á mi ver con poco éxito, para que los abogados, cualesquiera que sean sus opiniones, voten al señor Montero Rios y los literatos al señor Echegaray, y digo que esta tiene poca éxito, no sólo por lo que veo y oigo, sino porque justamente se trata de dos clases en que es más vivo que en todas las demas el espíritu político, y por lo tanto los que á ellas pertenecen no votarán á sus compañeros de profesion sólo por serlo, sino por pensar como ellos piensan.

Respecto al resto de España, aunque la lucha es en efecto muy viva en varios distritos, los datos que van llegando confirman que como dije en mis anteriores las oposiciones reunidas apenas llegarán á tener cien diputados distribuidos en la forma que tengo indicada.—A.

— Dicen de Málaga que el sábado se levantó un viento huracanado, que soplabá de una manera horrosa.

En algunas habitaciones ha marcado el termómetro 32 grados á la sombra; y en la Cortina del Muelle era casi imposible transitar sin esponerse á morir asfixiado.

El papel que tapiza las paredes de algunas casas se ha desprendido á pedazos; los muebles, sobre todo los de nogal, han crujido con estrepito, y en los alrededores del ferro-carril han sido recogidos dos hombres, casi ahogados por efecto del calor.

— En círculos políticos, dice anoche el *Estandarte*, se hacen grandes elogios de la intervencion que el señor Romero Robledo ha tomado en la contienda electoral, dirigiendo y organizando los trabajos de su partido.

El *Liberal* ha dicho que al ex-ministro de la Gobernacion se debe únicamente la intervencion de 27 mesas por los conservadores. Tambien se hace notar que es la primera vez que un ex-ministro de la importancia política del señor Romero Robledo dirige en persona estos trabajos, prestando con ello un verdadero servicio, y dando un ejemplo que debía seguirse por todos, como dice la *España*.

— El general D. José Arrando ha presentado la dimision del cargo de jefe de division del distrito de Valencia, pidiendo el cuartel para Barcelona y un año de licencia para viajar por la Península.

— Hé aquí los pormenores recibidos sobre las des-

gracias ocurridas durante las corridas de toros en Marsella y Nimes:

«El día 13, á las cinco, acaeció una terrible desgracia durante la corrida de toros que había en el paseo del Prado, en la estacion de Ronet, Marsella.

En el momento en que los espectadores tenían absorta la atencion en los lances de la lidia, oyóse un formidable crujido y un terrible grito de espanto. Acababa de desplomarse un tablado. Las graderías construidas de madera se hundieron bajo el peso de los espectadores, que se calcula ascendían á unos dos mil.

Tan pronto como se tuvo noticia de la desgracia, M. Faure, secretario general de la prefectura, el fiscal de la República, M. Bastide comisario central y varios concejales acudieron al lugar del siniestro y organizaron socorros.

Algunas secciones de bomberos y de enfermeros militares trabajaron en retirar los escombros.

La confusion fué indescriptible por algunos momentos, y no se oían mas que gritos de dolor y de desesperacion.

No se conoce aún el número de los muertos; se teme que haya muchas víctimas entre los escombros. El número de muertos de que se tenía noticia á media noche ascendía á doce, de los cuales ocho fueron trasladados al hospital. Hay 150 heridos, 30 de ellos se hallan en los hospitales y los demas en sus casas. Entre estos últimos se cuentan M. Imhauss, tesorero pagador general del departamento, que tiene la pierna derecha fracturada, la muñeca dislocada y las costillas hundidas, y Monsieur Allemand, apoderado de M. Imhauss, que tiene fracturada una pierna.

Una multitud considerable y consternada se hallaba apiñada en las inmediaciones de la plaza de toros.

En la tarde del mismo día 13, durante una corrida de toros en las Arenas de Nimes, un torero recibió en el costado un golpe de testuz de un toro y una cornada cerca de la sien. Otro torero recibió una cornada en la pierna. Al principio de la corrida un vendedor de bebidas se cayó del anfiteatro y se hizo dos anchas heridas en la cabeza. Estas desgracias produjeron gran sensación en la ciudad.»

### PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 17.—Continúan los incendios en provincias. Se han hecho nuevas prisiones en la de Badajoz.

Ha fondeado en Alicante la goleta *Caridad*, procedente de Oran.

Esta tarde partirán SS. MM. para Pontevedra. Se dice que han aparecido décimos falsificados del número que ha alcanzado el premio mayor en el sorteo de la Lotería verificado ayer.

SS. MM. continúan en Santiago siendo objeto de entusiastas ovaciones.

El conde de Xiquena ha marchado al Escorial para acompañar á Madrid al Rey de las islas Sandwich, que partirá esta noche para Lisboa.

La semana próxima regresará el señor Cánovas.

Ha llegado á Madrid el Rey de las islas Sandwich y esta noche partirá para Portugal.

El viernes próximo los demócratas celebrarán un *meeting*.

Esta noche llegará SS. MM. á Pontevedra.

Se han hecho nuevas prisiones de incendiarios.

Ha habido en el ferro-carril de Sevilla un choque de trenes que ha causado heridas leves á varias personas.

Se asegura que el señor Castelar aceptará ser elegido en Barcelona.

Empiezan á llegar algunos conservadores importantes.

Han ocurrido nuevos incendios en las provincias de Alicante y Málaga.

El Rey de las islas Sandwich, Kalakaua, ha conferenciado con el señor Sagasta.

El gobernador de Huelva ha demandado de injuria y calumnia á *El Cronista*, *El Día*, *El Mundo político* y á algunos otros periódicos de Madrid.

Se ha estinguído un incendio en Málaga despues de cuarenta horas de haberse declarado. Se ha cogido al incendiario.

Santiago 17.—La corte pernoctará mañana en Carril, á bordo de la *Sagunto*; el 19 irá por la ría á Marin y por tierra á Pontevedra y al Castillo de Mos, pernoctando en Marin, y el 20 irá á Orsen donde permanecerá seis horas volviendo á pernoctar en Marin. SS. MM. visitan los establecimientos de beneficencia.

— La magnificencia y piedad de SS. MM. han hecho un espléndido y rico donativo á la iglesia de Atocha.

Ayer, en la funcion religiosa, lucían unos magníficos y hermosos sillones en el presbiterio, de damasco de seda, ricamente dorados, que son un verdadero regalo régio.



## GACETILLA LOCAL.

Extracto de la sesion celebrada el día 17 del actual por el Ayuntamiento; abrióse á la hora de costumbre con asistencia de 22 concejales presididos por el Sr. Alcalde.

Se aprueba el acta anterior.

Se desestima por no ser del dominio público, un dictámen de la Comision de alumbrado referente al de la calle de San Buenaventura en que se pedía colocar un farol.

Se aprueban dos id. de la de Obras.

Se acuerda el derribo de una finca número 4, ruिनosa calle de los Hostales.

Se acuerda pasar al Sr. Síndico para que informe un dictámen de Beneficencia referente al edificio de Capuchinos y á la iglesia, en que la autoridad eclesiástica pide se pongan en comunicacion con la sacristía varias tribunas incomunicadas.

Dos bajas en el padron.

Se aprueba otro dictámen de la contribucion sobre peldaños.

Por dictámen de la de Contribuciones, se rebajan 520 pesetas de la cantidad que satisfizo el arrendatario de la Pescadería por los perjuicios que le causó la huelga de las vendedoras de pescado.

El dictámen de contribuciones sobre arreglo de la deuda, en que se propone que se emitirán títulos al portador periódicamente amortizables con intereses de 4 y de 2 por 100 y otros sin interes, y sus valores se reintegrarán á los tenedores en 20 años, no admitiéndose en lo sucesivo bonos ni cupones en pago de ningun arbitrio ni contribucion: queda sobre la mesa y despues de una larga discusion se acordó quede sobre la mesa por espacio de 8 días y despues se imprima repartiéndose á los Sres. Concejales.

Se declaran exentos del servicio á 4 mozos de marina.

Pasa á la comision especial nombrada para estudiar la reforma de las Ordenanzas en lo referente á Perros, una proposicion del Sr. Estade respecto á policia de zaguanes y escaleras.

Interpela el Sr. Oliver á la comision de Abastos si se cumplen las condiciones de subasta en la Pescadería. Se le contesta por el Sr. Bisañez y Presidente.

Se acuerda á consecuencia de una proposicion del señor Lladó, instruir expediente depurando el acto

de humanidad y abnegacion, llevado á cabo por un vecino del Arrabal llamado Juan Juan que intentó sacar de un pozo á dos hombres que se asfixiaban, para solicitarsele conceda la cruz de Beneficencia, y se abra una suscripcion encabezándola el Sr. Alcalde, para aliviar las desgracias de las familias de las víctimas y premiar al que intentó salvarlos.

Se levantó la sesion.

A medida que se acerca el día de las elecciones aumentan la confusion y la barahunda en el campo electoral. Echánse á volar noticias sin fundamento, barájense los nombres de los candidatos segun el interes particular de cada uno de ellos, enviánse á los electores candidaturas diferentes de las que esperaban, y la agitacion va creciendo en términos de que es difícil asegurar nada cierto acerca del resultado de la lucha que se prepara.

Y á todo esto se le llama *libre y espontánea manifestacion de la voluntad nacional*.

Ayer empezó la Tómbola en el magnífico edificio de La Lonja. En las primeras horas era muy escaso el número de los concurrentes, mas luego fué animándose la gente y por la tarde acudía en número extraordinario á contemplar los objetos que, artísticamente colocados, esperaban á que saliera de la urna el número que había de decidir de su futura suerte.

Han desaparecido del frontispicio del caseron del Mercado los figurones de que hablamos días pasados.

Damos las gracias á quien corresponda.

Sí, como se asegura, han de empezar las Férias el 11 del próximo Setiembre, convendría que despues de las elecciones, cuestion principal en la actualidad, se pensara en redactar una especie de *Programa* aunque no fuera más que para satisfacer la curiosidad del público.

Segun noticias, que tenemos por fidedignas, los números de la Rifa de Férias y Fiestas agraciados con el segundo y tercer premio no habían sido vendidos.

En cambio se nos asegura que de los 18.000 billetes de que constaba dicha Rifa, tan sólo se habían despachado unos 11.000.

El martes, en Barcelona y en el Ensanche de Santa Madrona, disputaron un español y un frances acerca de los sucesos de Oran con tal acaloramiento, que el español dió una cuchillada al frances, causándole una herida de alguna gravedad en el cuello. El herido pasó al Hospital de Santa Cruz y el agresor quedó á disposicion de la autoridad.

En Lloseta al salir un jóven de la casa de la jóven con quien mantenía relaciones, para volverse á Manacor de donde es vecino, le cortaron el paso algunos hombres armados de palos y le apelearon tan inhumanamente que el infeliz cayó en el suelo como muerto. La presencia de la guardia civil dió fin á esta salvaje escena. El herido ha sido cuidado y sigue en peligroso estado. Hay presos tres hombres presuntos autores de la *hazaña*.

La comision de aguas del Ayuntamiento, segun parece, se propone terminar las obras del depósito de la calle de Palacio, para lo cual tiene consignadas en presupuesto 7,500 pesetas.

En el muelle se está recomponiendo la escalera que de los almacenes sube al murallon del faro. Lo necesitaba.

Copiamos de un colega que suele publicar noticias fidedignas.

«El gobierno de los Estados-Unidos, no se ha limitado á ordenar rogativas ó paces para lograr la curacion del presidente Garfield, sino que ademas ha suplicado á los ciudadanos un ayuno general y en un mismo día.

Noticioso el general Garfield de que los católicos se han distinguido en las plegarias por su salud, primero expontaneamente y despues á ruegos del Cardenal Primado, ha dicho que cuando se encuentre mejorado, demostrará su gratitud á los católicos súbditos de la Republica norte-americana»

El vapor-corre *Union* salió ayer tarde para Valencia con la correspondencia, 14 pasajeros y cargo.

Hoy á las siete y media de la mañana ha fondeado el vapor *Palma*. Ha traído balija, 31 pasajeros, cargo y varias mercancías.

Parece que los ensayos que se estan practicando en Mahon con el fin de aclimatar en aquella isla el

24  
VICTORINO  
cion; si me amas, tienes que seguir un consejo que voy á darte.  
—Con mucho gusto, y qué es?  
—Conferenciar de cuando en cuando con Monseñor Plácido, que tanto te aprecia. Cada semana deberás acompañarle una vez á paseo y cuando se te ofrezca alguna dificultad ó te ocurra alguna duda, manifiéstasela á él, que es tan sabio ó instruido, y procura seguir fielmente sus consejos.  
—No me tengas por Victorino, si no principio mañana á cumplir mi palabra.  
A esta enfática respuesta, mi madre respiró con alegría, y echándose sus brazos al cuello, exclamó:  
¡Os doy gracias, Dios mio! por haberme confiado en depósito esta prenda!  
En lo sucesivo fui puntualísimo en dar la este gusto:  
En el verano de aquel año vino á residir á Roma, por recreo, un rico Americano de los Estados-Unidos, llamado Williams. Traía consigo dos hijos gemelos, Arturo y Clelia, con los cuales hacía más de seis meses que viajaba por Europa para desvanecerlos del pesar que les había causado la pérdida de

21  
Ó VIRTUDES DE UN JÓVEN ROMANO  
sa de una Lady. Despues de haber hablado largo rato del cielo de Italia, del lago Mayor, del Vesubio y de la cúpula de San Pedro, me preguntó cuando volvería á mi bellísima patria de Inglaterra; contestéle yo, que nunca había estado en Inglaterra y que por origen y nacimiento pertenecía á la patria más bella del mundo, que es Roma. La señora completamente sorprendida parecía no volver en sí de la admiracion. ¿Era simpleza? ¿Era adulacion? Mi padre se lisonjeó de este triunfo, y yo me esforcé en asomar á los labios una sonrisa que ocultase mi complacencia. Estas victorias, obtenidas en las reuniones, nunca me han ensobrecido y más tarde me convencí de que me fué útil el haber tenido esta precaucion.  
Mi madre no estaba muy contenta con que yo frecuentase tan jóven las reuniones de tantos desconocidos entre los que, y esto era lo peor, había tambien muchos herejes. Yo tambien hubiera deseado dejar para más adelante estas reuniones y aprovechar este tiempo en mis estudios; pero mi padre se había empeñado en ello: sostenía, que en aquellas tertulias estando yo siempre á su lado, nada arriesgaba: y ademas mandaba

4  
Ó VIRTUDES DE UN JÓVEN ROMANO 17  
ta Crilla era tu tía ó tu hermana?—Insistí yo con pueril candor.  
—No, cara... replicó él encogíendose de hombros:—era una oveja mía, la más gorda y la que más leche daba!... ¡Ah, si la hubieseis visto! era tan bien hecha! ¡El demonio me la ahogó por arte de una brujal! ¡Ah, qué desgracia!—y bajando la cabeza se lamentaba que daba compasion.  
Me separé de allí tambien con los padres humedecidos, y corriendo llegué junto á mi familia, les conté el encuentro y supliqué á mi padre que me permitiese consolar á aquel infeliz, dándole una cordentia de los Alpes, que me había reglado mi padrino en la cuaresma, y era mi mejor entretenimiento.  
—Haz lo que quieras,—me respondió mi padre, tú eres el dueño.  
Dicho y hecho; al retirarnos dije al herforello que me siguiese, y le di aquel hermoso animalito; y él al aceptarlo y llevarselo consigo, creía que todo aquello era un sueño.  
De allí á una semana, á la hora de tomar café en el balconcillo de la casa, aparece en el patio un hermoso caballo corso saltando,

02  
VICTORINO  
ou and te asegura á tí y á mí?  
—¡Duque! ¿Quién te asegura á tí y á mí?  
¡Mi madre calló! Yo que oía esta frase me sonrojé y pronostiqué favorablemente; porque en el carácter de mi padre, el contestar chancéandose á las preguntas de mi madre era señal de condescendencia. De hecho mamá venció; y desde entonces dependió en libertad para dedicarme á mi satisfaccion á los libros.  
Llegado á los catorce años, á fin de perfeccionarme en el uso de las lenguas y en las cultas maneras de los demas países, mi padre principió á introducirme en los círculos de forasteros que él frecuentaba, y que tanto abundan en Roma en ciertas estacionos. No tardé en ser admitido en los círculos de la plaza de España y de la Via Condotti, y á cualquier parte que fuese, era acogido por todos con finísimo agrado.  
Mi rubia cabellera, mi cuerpo delgado y un tanto alto, el color de mi rostro y sobre todo, la propiedad de mi pronunciacion, engañó muchas veces á más de un ruso y de un escocés.  
Recuerdo en particular lo que me sucedió con una Baronesa de Edimburgo, en ca-



gusano de seda que se alimenta con hojas de encina, dan los más satisfactorios resultados: puesto que los nuevos gusanos nacen con toda eleridad, contando ya el aclimatador con 26,500 que proceden de la última cria, y todavía conserva en su poder mucha simiente.

En vista de semejante éxito no dudamos que los moradores de Menorca explotarán esta industria porque además de ser muy productiva proporcionará trabajo á innumerables mujeres, las cuales, por ser aquel país de condiciones especiales, carecen de trabajos agrícolas la mayor parte del año.

Nuestro corresponsal del pueblo de Llummayor nos escribe la siguiente reseña:

Llummayor 17 de Agosto de 1881.

Sr. Director de EL ANCOR.

Muy Sr. mio y amigo: Conforme se habia anunciado llevöse á feliz efecto la extraordinaria fiesta cívico-religiosa dedicada á nuestra insigne tutelar Santa Cándida.

Ardua empresa fuera la de describir cual se merece esta fiesta.

Imponente era el aspecto que presentaba el sábado por la noche aquella multitud de variados faroles, que pendian de los innumerables pinos, que profusamente distribuidos engalanaban tan ricamente la plaza.

Realzaban el buen efecto las muchísimas y elegantes banderas que con simetría habianse colocado en la plaza.

En la misma velada tocó la música escogidas piezas con tanta precision, que confirmó sin duda la reputacion de que justamente goza su joven y distinguido Director D. Gabriel Cladera á quien rogamos no deje ocioso su verdadero talento musical.

Los fuegos no dejaron nada que desear; pues fueron de notable mérito y gusto é hicieron acreedor de la fama que tiene, á su inteligente autor el Sr. Cano.

Las polichinelas contribuyeron al realce de la fiesta y repetidas veces arancaron de la inmensa multitud allí apiñada espontáneos aplausos.

Al día siguiente celebráronse los divinos oficios con toda pompa y solemnidad; subió al púlpito como se habia anunciado el ejemplar sacerdote D. Tomas Mut, quien en el discurso que pronunció, lleno de condorosa sencillez y oportunidad, ensalzó las glorias de la invicta mártir que selló con su sangre la fe que profesara á su Redentor.

Las carreras á pesar de caer el sol como plomo derretido, fueron muy celebradas muy y lucidas sin que haya de lamentarse desgracia alguna.

Por la tarde era tanta la piadosa gente que visiba á la

santa tutelar que parecia aquello un hormiguero viviente.

No tuvo lugar el exótico y voluptuoso baile de salon, dióse unicamente al baile al estilo del pueblo con orden, decoro y modestia.

En una palabra: con decir que la fiesta llenó satisfactoriamente las inspiraciones y los deseos de todo el vecindario está dicho todo.

Finalizaremos, pues, la reseña de esta festividad, de que guardaremos por cierto muy grata memoria, dando gracias esos dignos comisionados, cuyos nombres dejaremos de consignar por no ofender su modestia, por que se han hecho muy acreedores de ellas esos laboriosos comisionados que tanto se han desvivido para hacer una fiesta tan agradable como lucida, sin detrimento de la decencia ni de la moral.

Gracias igualmente damos al magnífico Ayuntamiento por el celo que desplegó para mantener inalterable el orden público, y últimamente felicitamos una y mil veces á todas las personas que hayan contribuido alumbramiento de la fiesta.

Su afectísimo S. S. S. Q. S. M.—El Corresponsal.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1n á las 5 t.

(Recibido el 18 á las 8'18 n.)

El Consejo de Ministros se ocupa del pago de los nombres de escuela.

Continúan llegando emigrados de Oran.

3 por 100: Interior, 26'92.—Exterior, falta.—Bonos 102'50.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . . . .	26'975
Id. . . . . id. fin corriente. . . . .	27'00
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	52'00
2 por 100 amortizable . . . . .	44'45
Banco de España . . . . .	402'00
Bonos del Tesoro . . . . .	102'50
Palma 3 por 100 interior contado . . . . .	26'90
Barcelona 3 por 100 interior contado . . . . .	26'80
Coloniales. . . . .	95'00
Nortes. . . . .	133'50
Empréstito de Cuba. . . . .	101'50
Francias. . . . .	148'25
Orenses. . . . .	75'00
Alicantes . . . . .	120'50

#### COMUNICADO

Palma 18 Agosto 1881.

Sr. Director de EL ANCOR.

Muy Sr. mio: Viéndome claramente que se pretende desviar la voluntad del cuerpo electoral en perjuicio de mi candidatura propalando la falsa noticia de mi retirada, protesto contra todo suelto, noticia pública ó privada y declaro apócrifa cualquier carta que pudiera suponerse firmada por mí si á tal extremo llegara la osadía de mis enemigos.

No retiro ni retiraré por razon alguna mi candidatura. Debo luchar porque tengo muchos amigos leales y fuerzas para triunfar no obstante la guerra que la desesperacion inspira á un reducido número de contrarios que á falta de simpatías y opinion en el país recurren á tales medios en la contienda actual.

Ruego á V. que se sirva insertar integra esta carta en su ilustrado periódico en el número de mañana, reiterando á V. con tal motivo la seguridad de mi distinguida consideracion.

Su atento S. S. S.—Q. B. S. M.—Joaquín Togores.

#### CRÉDITO BALEAR.

Habiéndose estraviado el recibo talonario correspondiente al depósito de pesetas 190'65 que se constituyó en esta Sociedad el día 22 de Agosto de 1878 bajo el número 8781, se ha acordado hacerlo público por medio del *Boletín Oficial* de la Provincia y periódicos de esta ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder, ó de juzgarse con derecho al mismo, pueda haberlo presente á la propia Sociedad, dentro del término de quince días á contar desde la fecha; en la inteligencia de que no haciéndolo quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto, y se expedirá el correspondiente duplicado. Palma 19 Agosto 1881.—Por el Crédito Balear—El Vocal de Turno—José de Cáceres.



D. RAMON CAÑELLAS Y COLOM

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su afligida esposa, hijos, hija política, sobrinos y demas parientes participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que se celebrará el sábado día 20 en la parroquial iglesia de San Nicolas. A las diez el rosario y á las diez y media el oficio.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

impertiosamente y era preciso obedecer. Jamas pude penetrar qué utilidad se le figuraba á él que podría yo sacar de la familiaridad con toda clase de forasteros que acudiesen á Roma: sólo congeluro por algunos indicios, que quizás tenía el designio de deditarme despues á la diplomacia.

Sea de esto lo que se quiera, á mí me hacia padecer mucho la pena que tenía mi madre, y no habria cosa que no hubiese hecho para consolarla: se me presentó por fin una ocasion y la cogí al vuelo. Fué la siguiente:

Un día fuera de los de costumbre me llevé á pasear consigo al monte Pincio, y empecé poco á poco á preguntarme sobre las conversaciones que yo tenía con los extranjeros: y como yo iba soltando cabos, vino por fin á parar á esta pregunta:

—Dime con franqueza, hijo mio. ¿No te remuente la conciencia, de ir á esas tertulias de mal género? A tu madre debieras abrirle tu corazón. Se pues sincero.

—En verdad, mamá, que nada tengo que me remuente.

—¿De qué hablas, pues, con los ingleses protestantes?

23

Ó VICITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

—De mil y mil cosas indiferentes, que prodrian publicarse en la plaza.

—Así como por casualidad ¿no se toca alguna vez alguna conversacion sobre la religión? dime la verdad.

—La verdad, es, que hasta ahora yo no he oído ni una palabra; sólo sí, que una noche dos señoras irlandesas, me suplicaron les digese como se hacia en el Vaticano la solemne procesion del Corpus; se lo expliqué lo mejor que pude y nada más; creédme, madre mía, es la pura verdad.

—Deseaba que así fuese, Gracias á Dios; pero y si sucediese que delante de tí, se trabasen conversaciones contra la fe ó se soltasen chanzas impías para burlarse del Papa ó de la Iglesia, ¿cómo te conducirías tú en este caso? El peligro lo hay y subsiste siempre; reflexiona sobre lo que te digo.

—¡Oh! sosegaos mamá, que en todo caso me portaré como un cristiano; y aún cuando á mí me faltase una pronta respuesta, tocaría con el codo á papá, que para respuestas picantes se pinta solo.

—Excelente disposicion; la cual sin embargo no basta á tranquilizar á tu madre; Victorino, yo quiero todavía más precau-

22

VICTORINO

Ó VICITUDES DE UN JÓVEN ROMANO 19

esto no debía distraerme del estudio del griego y del latin, para lo cual frecuentaba las escuelas públicas. Al mismo tiempo quiso que aprendiese la música con mi madre, que tocaba con perfeccion el piano, y se alegraba infinito de ser mi maestra. Al poco tiempo hallábase ya tan adelantado, que por las noches cuando tocaba, recogía numerosos aplausos.

Pero á fin de no descuidar los estudios serios, para los que me contentaba más apto, el día que recibí por primera vez la comunión, supliqué con instancia á mi padre que no distrajese por más tiempo mi atencion con otros ejercicios distintos de los mentales, pues que para retero me bastaba el ejercicio del caballo. Lo conseguí con trabajo y sólo por la intercesion de mi madre.

—Cámbos, le decia ella despues de comer en un gabinete cerca del en que yo estaba escribiendo,—el pobre Victorino está optimo; son demasadas cosas para él, déjalo con sus libros. Al fin ¿qué piensas hacer de él?

—Un hombre cumplido en todo.

—Pero tú lo educas como si fuese un baron ó un duque.

48

VICTORINO

y condeido por un hombre, que con él acababa de llegar de Roma. No me contuve, sino que al instante bajé á mirarle, á dar vueltas á su alrededor y á acariciarlo. En esto mis padres que habian bajado ántes, poniéndome la mano sobre la cabeza:

—Victorino, me dicen ¿te vendría bien este potrillo?

—¡Oh! ¡pensadlo vos cuánto me gustaría!

—Pues bien, es tuyo.

—¡Mio! ¿Mio?

—Sí, es tuyo, respondió mi madre. El otro día has regalado una corderita por Dios. El Señor te devuelva hoy tu caridad centuplicada. Mántalo y toma posesion.

Así lo hice. ¿Y será posible olvidar esta graciosa leccion?

Por lo que no es extraño que un hombre como mi padre se esmerase en imponerme en todo lo más selecto de la cultura moderna. Convencido de que desde pequeño propondría yo á las letras, no se descuidó en dedicarme al estudio de las lenguas francesa é inglesa en las que él era inteligente; y á los trece años ya las hablaba yo tan espeditamente y con tan buena pronunciacion, como si me fuesen naturales. Sin embargo,